
Transcripción del mensaje de la Gobernadora Maru Campos en comida con presidentes 
seccionales electos 
 
Buenas tardes, ¿Cómo están? Muy bien. Muy bien, me da mucho gusto pues verlas y verlos 
y lo primero pues es felicitarlas, felicitarlos, que no estuvo fácil, ¿Verdad? Al final de cuentas 
es una elección.  
 

Quiero agradecerles mucho que estén aquí con nosotros, ahorita que escuchaba a Pepe y 
escuchaba a Homero platicar, pues quiero primero decirles que son ustedes muy 
bienvenidos a Chihuahua capital, que son muy bienvenidos al equipo, que tengo el honor 
que me acompañe Jorge Puentes, que es un amigo de hace muchísimos años, desde las 
juventudes, a Mauro Parada, que es nuestro Secretario de Desarrollo Rural, por supuesto al 
licenciado Santiago de la Peña, que es el segundo en mando. Cuando yo no estoy aquí en el 
estado, algo sucede, pues le toca a Santiago ser el jefe. Ahí se los encargo, ¿Eh?  
 
Y a Rafa Loera, que es nuestro Secretario de Desarrollo Humano y Bien Común, y Rafa es 
una persona tremendamente sensible, cercano a la gente. A ellos pueden llamarle para 
cualquier situación o necesidad. Y déjenme empezar a platicar con ustedes en este diálogo 
muy franco, de mucha confianza, de mucha cercanía entre nosotros, decirles que yo sé que 
ustedes están aquí porque tienen una razón, un motivo, una causa. 
 

Que ustedes no están aquí porque dijeron, pues quiero ser presidente o presidenta 
seccional. Bueno, pues esto dura tres años, esto se acaba. Y esto nos puede ir bien o nos 
puede ir mal, como para qué me meto el brete, igual pues para qué empiezo haciendo una 
campaña. 
 

Si esto cuesta trabajo, dinero, esfuerzo, sacrificio, los hijos, el marido, la esposa, etcétera, 
etcétera. Yo estoy segura que ustedes están aquí porque, como lo decía Pepe Estrada, 
tienen la ilusión de poder ver a su comunidad con esa calle que no se ha terminado, con 
esas luminarias que están descompuestas. Por poderle dar a la gente más necesitada en 
nuestra comunidad un plato de comida, por hacer que la población pueda correr a algún 
lugar para defenderse y para tener servicios de salud que les permitan seguir trabajando y 
seguir ganando el chivo. 
 

Pues hoy quiero decirles que la razón por la cual nosotros, este equipo está aquí y un equipo 
más grande de parte del Gobierno del Estado, es por ustedes. Porque también, como bien 
se dijo aquí, ustedes representan lo más cercano de nuestros hermanos chihuahuenses. 
Nosotros, como Gobierno del Estado, no podemos llegar a la gente como ustedes llegan a la 
gente. 
 

Y eso para nosotros es valiosísimo. Y nosotros queremos estar cerca de ustedes porque 
sabemos el contacto y la cercanía que tienen. Así que el día de hoy, más que venir a 
platicarles cuestiones del gobierno, quiero venir a ponerme a sus órdenes y que este equipo 
también tenga la seguridad que viene a ponerse a las órdenes. 
 
Déjenme les digo algo. Yo empecé chiquita y por eso Pepe se acuerda. Yo empecé chiquita 
en la política. 
 



Agarraba el carro prestado de mi mamá y andaba por todo el estado en el PAN. Antes, ¿tú 
te acuerdas, Nacho? En Rubio, tal vez, puede ser. Agarraba mi carrito y me llevaba los 
volantes, me llevaba las calcomanías y andaba por todo el estado. 
 
Y luego, de repente, me gustaba mucho andar por allá, por Guerrero, por La Junta, porque 
sabía que llegaba yo a la tienda de Pepe y él y su señora me iban a dar un plato de comida y 
me iban a dar empuje para seguir trabajando en el estado. Y entonces, mi partido, el partido 
de muchos de ustedes, no tenía para dónde voltear. Ni siquiera imaginábamos que íbamos a 
ganar una elección. 
 
Pero teníamos muy claro que nuestra misión era evitar el dolor evitable, porque a través de 
una presidencia seccional, de una presidencia municipal, de un Gobierno del Estado, de una 
diputación, de una senaduría, se logra evitar el dolor evitable que siente una madre de 
familia, la incertidumbre y el dolor de no saber a dónde va a dejar a sus hijos porque tiene 
que irse a ganar el chivo. O evitar el dolor evitable de un padre de familia que tiene que 
sacar adelante a sus cinco hijos y lo dejaron sin chamba porque cerraron la maquiladora o 
porque cerraron su lugar de trabajo. Y esa ha sido la misión de una servidora desde 
entonces y por eso me llena de orgullo volverme a reencontrar con muchos de ustedes y 
decirles, vamos a seguir trabajando juntos. 
 
Entonces, vengo a ofrecerles cosas muy específicas para sus comunidades, porque ¿Saben 
qué? Ustedes lo deben de saber y les recomiendo que lo practiquen entre su gente. Lo peor 
que podemos hacer, Rafa, Mauro, Jorge, Santiago, es crearles expectativas a la población y 
no cumplirles. Es lo más cruel que podemos hacer. 
 
Entonces, viene hoy la gobernadora a hablarles de cuatro cosas específicas en las que 
podemos empezar a ayudarles ya. Algunas van a ir perfeccionándose en el camino, porque, 
como todo, cualquier programa puede irse mejorando con el tiempo. Pero vengo a hablarles 
del MediChihuahua. 
 
No está aquí nuestro secretario de Salud. ¿Quién de ustedes ha oído hablar del 
MediChihuahua? Ah, bueno, me da gusto. El MediChihuahua, fíjense, tenemos gente en el 
estado que está afiliada al IMSS y al ISSSTE. 
 
Ya sabemos lo que nos cuesta luego una consulta en el IMSS, en el ISSSTE, los 
medicamentos que no existen. Bueno, Gobierno del Estado, este Gobierno del Estado 
generó el MediChihuahua. El MediChihuahua significa que ustedes, con una identificación 
oficial, y si tienen niños menores de edad llevando el acta de nacimiento de estos niños, 
ustedes pueden afiliarlos al MediChihuahua. 
 
El MediChihuahua significa que estas personas, habiéndose afiliado, pueden ir a cualquier 
hospital público del Estado a recibir una consulta por parte de un médico. El médico les dice, 
¿Saben qué? Pues parece que traes una infección en el estómago, necesito que te hagas un 
laboratorio de sangre. Y entonces los manda hacer el laboratorio de sangre completamente 
gratis. 
  



Y después regresan con el médico y dicen, sí, ¿sabes qué? Parece que traes una salmonella o 
traes una tifoidea. Entonces, te voy a pedir que compres estas pastillas y te las tomes. Y esas 
pastillas son completamente gratis y los paga Gobierno del Estado a través del 
MediChihuahua. 
 

Entonces, es muy importante que conozcan este programa y que se afilien al programa y 
ustedes, pues lo den a conocer en sus distintas comunidades. Eso es algo que ustedes 
pueden ofrecer y que se va a cumplir. Y Gobierno del Estado corre con estos gastos. 
 

Aquí le voy a pedir a Jorge Puentes, que hables con Gil Baeza y que le digas esta reunión 
para que nos disponga alguien que atienda a nuestros presidentes seccionales. El segundo, 
la alimentación. ¿Quién de ustedes tiene centros comunitarios o comedores en donde se dé 
comida para las personas más marginadas? La Junta. 
 

¿Quién más? Anáhuac, ok, Puerto Palomas, Temósachic. Temósachic tiene muchas 
seccionales. ¿Cuál es tu seccional? Yepachi. 
 

Ok. Muy bien. ¿Y cómo funciona el comedor en Yepachi? Funciona bien. 
 

¿Quién más por acá? ¿En dónde, perdón? Tepichi. Temeche, municipio de Guerrero. 
¿Alguien me está ayudando a apuntar las seccionales donde hay comedores? Gracias. 
 

A ver, acá atrás. ¿Perdón? San Juanito. Ok. 
 

Sisoguichi Bocoyna, Santa Bárbara, Dr. Belisario Domínguez. 
 

Sí, es la escuela primaria, pero nosotros les mandamos provisiones para que ustedes hagan 
la comida, ¿no? En la escuela. 
 

Sí. Bueno, les estoy preguntando en dónde hay, porque vamos a fortalecer el apoyo que 
damos en esos comedores. Eso significa que en muchos de ustedes, sus comedores, ¿en 
dónde?  
 

Ok. Pero tenemos el detalle de que no son suficientes, no nos alcanzan. Que van ahí a 
comer. 
 

¿Cómo cuánta gente tendrás diaria? Ok. Entonces, vamos a asegurarnos que esos 
comedores comunitarios funcionen y funcionen bien. 
 

Y necesitamos que ustedes, o sea, que tengan buena comida y que le dén, lleguemos al 
número suficiente que la gente requiere para que tenga por lo menos dos comidas diarias. Y 
para nuestros niños indígenas, luego que llegan, tenemos como Gobierno del Estado unas 
fórmulas especiales de chícharo, de fórmula de chícharo, para que nos evite la desnutrición. 
Y esto, bueno, pues es muy importante para Yepachi, que ya es la entrada a la sierra. 
 

Dime, Nacho. (Hombre hablando) Bueno, pues este, para pedirle, señora gobernadora, en 
Rubio, Álvaro Obregón, pues no, yo apenas voy a entrar en diciembre, el presidente, y no 
hay así algo, pero hay mucho indígena, incluso hay niños, adultos que hasta mueren en 
temporada de frío. Pues hay necesidades, entonces pedirle que se nos incluya y que veamos 
en su debido tiempo eso, gracias. 



 ¿Tú tienes dos comedores? Están parados esos comedores. ¿En qué seccionales? En 
Bocoyna, Ciénega, ¿y cuál es el otro? Y en Tayarachi. 
 

Bueno, ¿y? (mujer hablando) En el seccional de Escalón también hay dos, uno en estación 
Carrillo y uno en la Comunidad de Las Glorias. El de Escalón fue retirado, desconocemos, yo 
también empiezo hasta diciembre, entonces desconocemos por qué se retiró, pero también 
contábamos con uno. 
 
 ¿Es del DIF? ¿Es del DIF? ¿Y el tuyo es del DIF? ¿Cómo hacían la comida? Bueno, fíjense lo 
que voy a hacer. 
 

Aquí nos está oyendo el secretario de Desarrollo Humano. Vamos a fortalecer los 
comedores que ya nos dijeron que sí están funcionando, pero vamos a ver cómo cada 
municipio de ustedes tiene varios seccionales. Quien más tiene seccionales de los 
municipios en el estado es Guerrero y Temósachic. 
 

Vamos a ver cuáles los seccionales más cercanos a Guerrero y a Temósachic para ahí hacer 
nuevos centros o comedores comunitarios para que la gente pueda acceder a los 
comedores comunitarios. O sea, ¿qué quiere decir? Quiere decir que ningún municipio que 
está aquí representado se va a quedar sin un niño, un adulto mayor, una madre de familia, 
sin tener por lo menos dos comidas diarias. Y eso implica, bueno, pues primero la 
alimentación y luego seguimos con las fórmulas nutricionales para los bebés. 
 

Tenemos un problema, luego ahora en las siembras de temporal, los niños o los adultos 
pueden estar bien. Baja Nacho al trabajo de jornaleros y el estar en trabajo de jornaleros 
con el frío, con la despertada de madrugada y demás, pues les bajan las defensas y regresan 
a su lugar de vivienda y enfermos. Entonces, no queremos que eso suceda. 
 

Ya el Congreso del Estado tiene una ley para proteger a nuestros jornaleros y los vamos a 
cuidar. A ver, acá por atrás. A ver. 
 

(Pregunta mujer) ¿En cada municipio se va a poner uno, aunque no haya? 
 
 En cada municipio, no sé, o sea, en cada municipio se va a poner uno donde haya la mayor 
densidad poblacional o el que sea más cercano para todos. O sea, ¿de qué me sirve tener un 
comedor si me queda dos horas o tres horas de distancia? Entonces, a lo mejor un municipio 
termina con dos o tres comedores comunitarios. Sí, va a haber nuevos comedores 
comunitarios en municipios donde no haya comedores comunitarios. 
 

(Mujer) Mire, yo soy presidenta reelecta. En tres años le agradezco porque nunca me había 
tocado una reunión aquí, más bien con usted. Bueno, pues es mucho el agradecimiento. 
 

Otra cosa, no contamos con presupuesto para trabajar. Tenemos ganas de trabajar, de sacar 
adelante a nuestra gente, pero no contamos con un presupuesto. No le decimos que mucho, 
pero simplemente para sacar adelante a nuestra gente. 
 

De perdido que si nos piden un balastreo de calles, que tengamos con qué. De perdido para 
poner una luminaria, para arreglar nuestras presidencias. Es lo que necesitamos para tener 
equipo para trabajar. 



 

Eso es lo que más necesitamos como presidentes. En Gómez Farías, sobre la salud, tenemos 
un hospital muy grande, donde no contamos con doctores. Nos hacen falta doctores. 
 

¿Por qué? Porque ahí se acercan otros municipios, porque es un hospital grande, donde se 
acercan otros municipios, lo que es Madera, lo que es Zaragoza, Namiquipa, todos ellos se 
acercan a ese hospital, pero no contamos con especialistas. Lo que antes sí había, ahora no 
los quitaron y hace tiempo que no los volvieron a poner, Blanca Chavarria, sus órdenes. 
 

Blanca, mira, primero, el tema del presupuesto. Ustedes, de alguna forma, dependen de los 
presidentes municipales. Yo no puedo transferirles recursos a ustedes como presidentes 
seccionales. 
 

Yo lo que puedo hacer con ustedes es compartir los programas sociales que tenemos y que 
ustedes van a repartir, ustedes van a decir, esto es de parte de los presidentes seccionales y 
de parte del Gobierno del Estado. Vamos en el tema de salud, vamos en el tema de 
alimentación. Déjame avanzar para terminarles de platicar qué más vamos a hacer con 
ustedes. 
 

(Hombre hablando) Muy buenas tardes. Agradeciendo la invitación a nuestra gobernadora y 
que nos dé el espacio de expresar nuestras inquietudes hacia todos nuestros seccionales. Yo 
soy el presidente seccional electo de La Boquilla. 
 

Creo que está muy relacionada con nuestro pueblito, al igual que todos. Al igual que lo que 
está mencionando sobre los comedores, nuestro seccional contado con un comedor, 
desconocemos la causa por el cual fue retirado de nuestro seccional algunas 
administraciones pasadas. Y sobre el mismo tema que comparte la compañera en el tema 
de la salud, contamos con un sistema de salud muy déficit en la población, siendo este uno 
de los primeros centros turísticos más grandes del Estado, si no es que así por mencionarlo, 
el más grande. 
 

De parte de nuestra alcaldesa y de parte del presidente seccional, le pedimos si nos pudiera 
hacer llegar algún recurso por medio de nuestro presidente municipal para solventar la 
problemática de nuestro seccional. San Francisco de Conchos. Sí, así es. Muchísimas gracias. 
 

 A ver, el dinero luego se vuelve difícil, porque ustedes saben lo que... Luego nos... Ahí 
andan correteando por el tema del dinero, pero... Blanca, a ver, hay un problema en el país 
con los médicos. No es nada más del Estado de Chihuahua, es de todo el país. 
 

Y ¿qué pasa? Que los médicos, cuando tienen a quién graduarse y hacer una especialidad, 
pues la verdad es que bien por ellos y bien por su familia, deciden irse a una consulta, a dar 
consultas privadas y no consultas públicas, porque ganan más en las consultas privadas que 
en las consultas públicas. Entonces, lo que hemos hecho en otros municipios es, si ustedes 
conocen un médico, si ustedes conocen un especialista, que nos lo hagan saber también a 
través de la Secretaría de Salud. Nosotros nos encargamos de pagarle a ese médico, a ese 
especialista, para que se quede en ese municipio, para que se quede en esa sección, en ese 
centro de salud. 
 



Pero para nosotros es muy difícil conseguir médicos y especialistas. Y eso sucede en todo el 
país, es un problema ahorita que tiene el IMSS Bienestar. Entonces, a ver, vamos ahorita ya 
en el tema de salud, vamos en el tema de alimentación. 
 

Ahora déjenme les platico el tema del campo. Aquí nos acompaña el Secretario de 
Desarrollo Rural, Mauro Parada. El campo, Chihuahua, ha sido desgraciadamente el estado 
que se ha mantenido en sequía extrema. 
 

Y nos tiene muy preocupados, pero también muy ocupados. Entonces, ya el Gobierno del 
Estado en el último año y medio ha hecho inversiones millonarias de más de mil millones de 
pesos en la entrega justamente de maíz, de frijol, de avena, ¿de qué más Mauro? Rastrojo.  
 

Entonces, bueno, decirles que cuentan ese apoyo con ustedes para que nos ayuden a 
distribuir, para que nos ayuden a evitar ese dolor evitable con la población. Dentro del 
campo tenemos también los caminos rurales y las carreteras y los caminos. Y tenemos pues 
un proyecto muy, muy ambicioso en el estado de Chihuahua, pero también que incluye los 
caminos vecinales y los caminos rurales. 
 

Entonces, vamos a estar trabajando, pero si hay algún camino ahí que nos pase de largo y no 
le estemos poniendo atención, también, por favor, les suplico que con Jorge Puentes se lo 
hagan saber para poder buscar el recurso y podernos apoyar en esta materia del campo. El 
tema del maíz, del frijol, de la avena, sí, es un tema para el ganado, pero es un tema 
también, ahorita que lo decían aquí en Yepachi, pues para nuestros hermanos y nuestros 
indígenas tarahumaras, que tal vez para ellos prefieren el maíz o tal vez prefieren el frijol 
que la despensa. Bueno, estamos en condiciones para otorgarles ese maíz, ese frijol, al igual 
que las despensas. 
 

Entonces, nos llevamos alimentación, nos llevamos salud, nos llevamos campo, nos 
llevamos… ¿qué más Rafa, ayúdame? Los caminos. Y el Medichihuahua.  
 

¿Estamos bien así para empezar? ¿Sí? Bueno, entonces, ¿quiénes van a ser nuestros 
contactos? Jorge  nos ayuda a tratar con los alcaldes, con los municipios. Entonces, 
podemos pedirle este apoyo a Jorge Puente, si Jorge tiene, al igual que el Secretario General 
de gobierno, la posibilidad de  o la autoridad con los demás secretarios para decirles, oye: 
hace falta esto en el Centro de Salud, oye, hace falta más despensas ahora que viene el 
invierno. Ahí viene la posadita, ahí vienen las cobijas, las chamarras. 
 

El DIF estatal está haciendo un esfuerzo muy fuerte para poder, pues sí, para hacer poder 
juntar muchas chamarras y poderlas llevar sobre todo a las zonas más frías del Estado de 
Chihuahua. Entonces, eh, pues lo importante, mis queridos y queridas presidentes 
seccionales, es mantenernos en comunicación, es mantenernos juntos. Y quisiera yo 
pedirles nada más que nos mantengamos juntos, que no hagamos caso de los mensajes de 
odio, de división, que hablan mal del Gobierno del Estado, de la gobernadora, y no porque 
no me guste, que hablen mal de mí, pues bueno, que hablen. 
 

Pero creo que los chihuahuenses somos comunidad unida, los chihuahuenses sabemos 
defender lo que es nuestro. Los chihuahuenses somos trabajadores, los chihuahuenses nos 
hemos rajado las manos y el lomo por salir adelante. Y no vamos a dejar, no vamos a dejar, 



no vamos a dejar que nadie afuera, después de lo que nos ha costado estar sentados en este 
lugar, sacrificando familia, trabajo, amistades, que nadie nos venga a dividir. 
 

Chihuahua es un Estado, no importa si es el norte, el sur, el noroeste, el centro, no importa, 
somos una sola comunidad. Y nosotros le hemos dado ejemplo a todo el país, a todo el país, 
de cómo arrancarle la precariedad, prosperidad al desierto. Y estoy segura que esta no va a 
ser la última vez. 
 

Así que sigamos continuando juntos, unidos, tomados de la mano, en confianza, sabiendo 
que las cosas a lo mejor no pueden salir bien a la primera, pero que van a salir bien. Así que 
cuentan con una servidora, nos vemos pronto y les encargo mucho, muchachos, Jorge, 
Mauro, Rafa y aquí el jefe coordinando. Bonita tarde, que Dios los bendiga. 
 

 


